

lâissé prendre et a pour elle une très-grande affection ; aussi y a-t-il longtemps qu'elle fait du mal, parce qu'ils débitent des mensonges pour tromper les hommes, disant qu'il y a un paradis et de l'eau bénite, enseignant à prononcer le nom du seigneur du ciel, Jésus, afin de donner une foi plus forte.

Un livre chinois dit : " La vraie religion est la nature qui nous vient du ciel." Qu'est-ce donc alors que la religion de Jésus, dans laquelle hommes et femmes colabitent ensemble sans distinction d'époux, dans laquelle on vit comme des chiens et des porcs, sans savoir ce que c'est que la piété envers son père et sa mère ? Est-il vraiment possible d'appeler cela de la vertu ?

.....Ils disent que les sacrifices sont inutiles, et ne savent pas qu'il existe des esprits et des saints. Ils se flattent d'avoir des prêtres et des catéchistes qui lavent leurs péchés, en sorte qu'ils peuvent faire le mal sans en éprouver de dommage. Vraiment la méchanceté de cette religion est tellement profonde, qu'il est aussi difficile de l'arrêter que les flots un jour de grande tempête. Ses sectateurs ont bu du poison et des philtres ; on perd son temps à leur donner de bons conseils, ils ne peuvent reprendre leurs sens. D'abord ils semblent vouloir prêcher la religion, mais on voit ensuite que leur seul but est d'exciter le peuple (à la révolte). Cette ivraie est devenue comme les rats et les chenilles qui dévorent le riz en herbe ; c'est vraiment une immense calamité. Leur ruse consiste à faire semblant de vouloir commercer afin de tromper le peuple. Si l'on n'y songe qu'en passant, on se dit : ce n'est rien ; mais si l'on examine à fond toutes ces ruses, on y voit clair.

Ils se sont d'abord emparés des six provinces de la Basse-Cochinchine, et ils y font du mal au peuple. Voilà que maintenant ils viennent s'établir dans nos provinces du nord, pour y bâtir des églises et des presbytères et attirer le peuple à eux. Ils disent qu'ils viennent prêcher la religion et instruire des catéchistes ; mais au fond, c'est une ruse cachée pour faire la révolte.

Depuis la signature de la convention, ils étudient le système français, et deviennent orgueilleux envers les manda-